

## **Semblanza del Dr. Jorge Hómez Chacín**

**Dr. Orlando Arrieta<sup>1</sup>**

1. Profesor Titular Emeritus de las Cátedras Historia de la Medicina y Clínica Médica de la Facultad de Medicina de LUZ.

Honda aflicción causó la repentina partida al más allá de nuestro querido profesor Dr. Jorge Hómez Chacín. El gran historiador médico venezolano; Dr. Ricardo Archila, escribió en varias oportunidades: “existe diversos tipos de profesores: los vocacionales y los oportunistas, denominación última a los que convierten la Cátedra en un motivo de ostentación y pedertería o para los que asumen sólo a título de una prebenda económica”. El Dr. Hómez Chacín fue un maestro por vocación, actividad que supo demostrar con la elocuencia de una sólida preparación, por eso triunfó, pudiéndose llamar, sin temor a equivocarnos “un maestro de maestros”.

Este ilustre galeno nació el 10 de mayo de 1921, en La Concepción, antiguo Distrito Urdaneta. Germinó este futuro galeno en un año muy importante para nuestro Estado, donde fue celebrado apoteósicamente el centenario del pronunciamiento de Maracaibo (28-01-1921), siendo el orador de orden, el distinguido poeta, historiador y médico Dr. Marcial Hernández, que llenó la plaza del templo de Santa Ana, constituyendo el discurso, un caudaloso derroche de ideas patrióticas, narrativas del aquel glorioso acontecimiento. Tan emocionado estuvo el Dr. Hernández, que pocas horas después ocurrió, de una manera repentina, su lamentable muerte, por un infarto del miocardio. Fue elegido el 27 de febrero, como Presidente Constitucional del Estado, para el período 1921-1924, el ciudadano general Santos Matute Gómez, hermano del dictador Juan Vicente Gómez. Durante el transcurso de ese año, dos importantes médicos fallecieron: El Dr. Francisco Rincón, último Rector de La Universidad del Zulia en su primera época, el 22 de mayo. El día 30 de diciembre, dejó de existir en su casa situada en la calle Venezuela, entre Urdaneta y Colón, el gran Dr. Francisco Eugenio Bustamante, el iniciador de la cirugía abdominal en Venezuela y titulado “El Gigante de la cirugía, gigante de la medicina y más gigante en virtudes ciudadanas”.

## Kasme-29-2-completa

Fueron los padres del Dr. Hómez, Don Antonio Hómez y su honorable esposa Doña María Chacín, con quienes aprendió las primeras letras. La educación primaria la realizó en el célebre instituto Pestalozziano, que había sido fundado el 14 de Mayo de 1903, por el maestro colombiano Don Silvio Galvis y que dirigía para la fecha el insigne pedagogo de varias generaciones, Don Hermágoras Chávez.

Al concluir sus estudios de primaria e iniciar su educación secundaria, ingresó al Liceo Baralt, que estaba bajo la responsabilidad del ilustre Dr. Jesús Enrique Losada. Una vez que obtuvo el título de bachiller de la República, partió hacia Europa, en plena segunda guerra mundial, radicándose en Francia, sin ni siquiera conocer su idioma, donde obtiene certificado de estudios físicos, químicos y biológicos en la Facultad de Ciencias de la Universidad de Burdeos(Francia) en 1940.

En varias oportunidades me comentó mi querido catedrático, en una de las innumerables charlas personales que sostuvimos en el Centro Médico de Occidente, sitio en donde nuestros diferentes consultorios estaban muy cerca uno del otro, que su estadía en la ciudad luz había sido muy sacrificada, ya que por las circunstancias de la Guerra, había escasez de alimentos y que lo que llamaban café, era un polvo, que sabía a todo, menos a la estimulante y aromática infusión. Ingresó posteriormente a la Universidad de París, donde sus estudios fueron brillantes, obteniendo en el año 1945, diploma de Médico Colonial del Instituto de Parasitología de la Facultad de Medicina, habiendo sido Director del curso el célebre profesor Emile Brumpt. Ese mismo año realiza curso de Dermatología, Sifilografía y Veneriología en el Hospital Saint Louis, de París. El 3 de julio de 1947, obtiene el título de Doctor en Ciencias Médicas en la misma Universidad, luego de presentar la tesis: "La Bilartziosis intestinal en América y en África". Una vez obtenidos tan importantes diplomas y en la primera oportunidad que se le presentó, se trasladó a Venezuela, donde revalidó su título en la Universidad Central de Venezuela, el 8 de abril de 1948. Una vez legalizado su merecimiento profesional de médico, lo que le permitía ejercer legalmente en todo el territorio venezolano, retorna a "La Tierra del Sol Amada", donde se inscribe en su Colegio de Médicos, e inicia de esa manera su brillante carrera profesional que se prolongaría durante 53 años.

### **Labor Docente**

La junta de gobierno acordó instalar La Universidad del Zulia y el 15 de junio de 1946, emitió el Decreto No. 334, que en su Artículo 1 dice: "Procédase a la reapertura de La Universidad del Zulia" y el 1 de octubre de ese mismo año, solemnemente se instaló con las facultades de Ingeniería, Derecho y Medicina. Ésta última estableció el primer año de la carrera, al año siguiente creó el segundo año y el próximo, el tercer año, con ello inició labores la importante cátedra de Semiología Médica, coordinada por el Dr. Humberto Delgado Rivas, el Dr. Hómez impartió la sección "Hígado-Riñón-Bazo", donde se desempeñó brillantemente por su dedicación al cumplimiento del deber hasta el 1 de diciembre de 1955, fecha en que es nombrado Jefe de Trabajos Prácticos de la cátedra de Parasitología y Bacteriología, al ser instalados los laboratorios de dicha especialidad; así como el de Patología Tropical, en la Escuela de Medicina.

En el período 1954-1955, la Facultad de Medicina modifica el pensum de estudio, incluyendo la cátedra de Parasitología y Bacteriología en el segundo año de la carrera, siendo nombrado nuestro biografiado, catedrático de la materia. Ese mismo año de 1955, es designado profesor de la cátedra de Patología Tropical, cargo que ejerce hasta 1958. Luego de ascender progresivamente en el escalafón de profesores, alcanza el 15 de octubre de 1960 la alta honra de Profesor Titular, lo que significó haber alcanzado la más alta jerarquía científica.

En el año 1963, es abierto un concurso de credenciales para nombrar el jefe de la cátedra de Microbiología, que es ganado con amplio margen por el Dr. Hómez, que a la vez es proclamado profesor de la misma Cátedra, actividad que cultiva hasta 1967. Años después, en 1977, llega al pináculo de su carrera docente al ser designado jefe del departamento de Medicina Tropical, Microbiología y Parasitología de la Facultad de Medicina de LUZ. Su vocación fue prioritariamente académica, dedicándole a la docencia sus mejores horas.

En varias oportunidades fue representante de los profesores ante el Consejo de la Facultad de Medicina de LUZ. El 12 de marzo de 1959, se efectúa el acto constitutivo de la Sociedad de Profesores de la Facultad de Medicina de LUZ, siendo el Dr. Jorge Hómez Chacín uno de sus propulsores, junto con los Dres. Luis Maggiolo Atencio, Adolfo Pons, Jesús Rodríguez Barboza, Américo Negrette y José L. García Díaz. Posteriormente, el resto de las Facultades siguieron el ejemplo de Medicina, formando su respectiva sociedad, luego todas ellas se

agruparon constituyendo esa gran organización que se llama Asociación de Profesores de La Universidad del Zulia (APUZ).

El 28 de julio de 1959, renuncia voluntariamente al cargo de director de la Escuela de Medicina el Dr. Luis Maggiolo Atencio, encargándose interinamente el Dr. Hómez Chacín hasta el 26 de octubre del mismo año.

Con motivo de celebrarse el II Seminario de Educación Médica, el Consejo de la Facultad de Medicina nombra los delegados para su representación, entre ellos estuvo el Dr. Hómez, realizando a cabalidad el objetivo propuesto. Luego de haber cumplido espléndidamente durante 30 años la digna tarea de moldear nuevos médicos, obtiene su bien ganada jubilación a partir del 1 de marzo de 1979. Al año siguiente, en el mes de mayo es nombrado asesor Ad-honorem del departamento de Patología Tropical, Microbiología y Parasitología, de la Facultad de Medicina de LUZ.

El Dr. Hómez Chacín fue mi profesor, a quien le debo parte de mi formación médica y luego me cobijó bajo el manto acogedor de su cariño y amistad, inculcando en mi espíritu juvenil los sagrados principios de esta noble profesión. Puedo decir, sin temor a equivocarme, que como Profesor Universitario alcanzó la más alta jerarquía científica confirmando sus cualidades de asiduidad, interés y dedicación al cumplimiento del deber, para lograr la formación de un buen número de médicos. Su fama como profesor perdurará por mucho tiempo ya que sus dotes para la enseñanza fueron de caracteres excepcionales. Entendió y ejerció el magisterio en forma integral y por su obra universitaria fue premiado con las condecoraciones: "27 de junio" (segunda clase); orden al mérito universitario "Dr. Jesús Enrique Losada" (primera clase) en 1986; y orden ciudad de Maracaibo (segunda clase) en 1974.

### **Labor Médico Asistencial**

Desde octubre de 1948, se encargó de manera continua del Servicio de Dermatología del Hospital Central "Dr. Urquinaona", llegando a ocupar el cargo de Jefe de Servicio, dedicándose afanosamente a la atención de la consulta externa, como de los pacientes hospitalizados por afecciones dermatológicas. Este cargo lo desempeñó hasta poco tiempo antes de su muerte. Durante el período de tiempo comprendido entre 1951 y 1963 fue médico veneriólogo de la Unidad Sanitaria de Maracaibo.

El 16 de marzo de 1964, se fundó la clínica privada llamada "Centro Médico de Occidente", siendo el Dr. Hómez contratado por la Dirección de ese Hospital para que se ocupara de atender a los enfermos afectados por enfermedades de la piel, siendo el primer médico que sin haber pertenecido al cuerpo de galenos de la compañía extranjera Shell de Venezuela, labora en dicho hospicio y allí permaneció hasta el ocaso de su vida. Por su excelente labor asistencial, recibió del Ministerio de Sanidad y Asistencia Social la medalla de la salud "Dr. Enrique Tejera" en 1991.

### **Labor Gremial**

Ejerció en forma idónea y con ejecutorias de máxima calidad profesional las siguientes posiciones: Miembro Principal del Tribunal Disciplinario del Colegio de Médicos Estado Zulia 1959-60; Miembro Principal de la Comisión de Credenciales de ese Colegio 1960-61 y 1963-64; Miembro Principal de la Comisión de Propaganda 1962-63; Vicepresidente del Colegio 1962-63 y 1963-64; Miembro Principal de la Comisión del edificio sede del Colegio.

### **Sociedades Científicas**

Su jerarquía intelectual le valió figuras en 16 sociedades en instituciones tanto en Venezuela como en Inglaterra, Argentina, Ecuador, Cuba, España y Francia. Miembro titular de la Sociedad Médico Quirúrgica del Zulia, donde desempeñó varios cargos directivos: tesorero (1950); bibliotecario (1951 a 1953); segundo vicepresidente (1954); secretario (1955). Llegando ocupar en el año 1958 la Presidencia de la Institución y luego nuevamente bibliotecario (1961-64).

Al cumplir cincuenta años de su fundación, la Benemérita Sociedad Médico Quirúrgica del Zulia se transforma en la actual Academia de Medicina del Zulia en el año 1967, figurando el Dr. Hómez como Miembro Titular Fundador, donde ocupó también con gran éxito los cargos directivos de: tesorero (1968-69); segundo vicepresidente (1973-75); primer vicepresidente (1975-77); presidente (1977-79) y director de la revista (1985-87). Luego de cumplir todos los requisitos en esa entidad es nombrado Miembro Honorario en 1989, la máxima jerarquía dentro de la corporación. Luego la Academia Nacional de Medicina, con sede en la capital de la República, lo nombra Miembro Correspondiente por el Estado Zulia en 1998.

### **Labor Diplomática**

Desempeñó hábilmente el cargo de Cónsul Honorario de Francia en Maracaibo durante muchos años, lo que le valió recibir la distinción: Oficial de la Orden de las Palmas Académicas, otorgada por la República Francesa en 1976.

### **Publicaciones**

Tanto en revistas nacionales como extranjeras, su pródiga mano, escribió más de 60 trabajos científicos de gran calidad. Además publicó tres textos: **Microbiología** (1965); **Parasitología** con 8 ediciones, siendo la última en 1999 y otro titulado **Enfermedades de Transmisión Sexual**, con dos ediciones, que han servido de libros de texto o referencia en varias universidades venezolanas.

Por la calidad de sus trabajos científicos fue merecedor en dos oportunidades del premio "Dr. Adolfo D´Empaire", otorgado por la Sociedad Médico Quirúrgica del Zulia, en 1957 con el trabajo: "Leismaniasis Tegumentaria Americana" y en 1961 con el manuscrito "Micetoma de granos rojos". Además, dos accésit a dicho premio en 1954, con "Dermatitis verminosa en Maracaibo" y en 1955, con "la Dermatitis eritemato-vesiculosa líneal por coleópteros del género Paederus". Igualmente fue acreedor del premio "Cesar Lizardo" de la Sociedad Venezolana de Dermatología en 1977.

### **Vida Familiar**

Formó hace un poco más de 50 años, con la que fuera su inseparable y adorada esposa Simone, de origen francés, que conoció cuando estudiaba medicina en la ciudad luz y con motivo de festejar sus bodas de oro matrimoniales, viajaron a ese país europeo y el Alcalde de la ciudad los casó nuevamente en una solemne ceremonia, vídeo que con mucho orgullo nos hacía ver en su televisor, mostrando su satisfacción y alegría en su vida matrimonial, donde formó un hogar de sólidas bases morales y afectivas. De esa unión feliz nacieron tres hijos: María Cristina, Juan Francisco y Patricia.

### **Desaparición Física**

Como todo ser viviente, que no es inmortal, la irremediable figura de la muerte, lo buscó e hizo que el fin de su existencia ocurriera de una manera repentina la

Kasme-29-2-completa

noche del 21 de Julio de 2001. Paz a sus restos y que el Altísimo lo tenga en su gloria.